

# 3 LE SOLIDAIRE

BULLETIN TRIMESTRIEL - Janvier - Février - Mars 2023

Membres, du Comité de Direction Régionale du Forum IGAD/Société civile,  
 Organisation dotée d'un statut d'observateur auprès du COMESA depuis novembre 2010  
 Membre du réseau Euro-méditerranéen de la Solidarité depuis octobre 2011

O.N.G ♦ ORGANISATION FONDEE EN 1992 - 2022 / 30 années au service de la Solidarité

## UNION EUROPEENNE /SOCIETE CIVILE

Le plaidoyer numérique au cœur de la réflexion

**L**e 13 mars 2023, Bander-Djedid sur financement de l'Union Européenne et sous la houlette de la Ministre Déléguée à l'Economie Numérique et l'Innovation a lancé le « Plaidoyer sur les politiques et projets numériques à l'endroit de la société civile djiboutienne ». Un exercice ambitieux qui va s'étaler sur dix-huit mois.

De quoi s'agit-il concrètement ?

Le numérique innovation majeure du XXIème siècle va façonner l'avenir de nos sociétés. Dans le cadre de ce plaidoyer et de cette réflexion au long court, toutes les Organisations de la Société Civiles (OSC) sont appelées à réfléchir aux défis et enjeux que posent pour la société et l'économique l'irruption du numérique dans toutes les sphères économiques et sociales. Il s'agit aussi à travers l'intervention d'experts du numérique de mieux faire connaître cet outil et toutes les avantages que les OSC peuvent en tirer.

Au niveau national, grâce à la politique clairvoyante et anticipatrice du Président de la République, Monsieur Ismail Omar Guelleh, Un Ministère Déléguée à l'Economie Numérique et l'Innovation a été créé lors de la composition du dernier gouvernement de mai 2021. Ce « Plaidoyer sur les politiques et projets



numériques » destinée à la société civile djiboutienne s'inscrit comme un continuum de la politique du Président de la République.

Toutes les OSC de la capitale et des régions de l'intérieur, dans une démarche inclusive, ont été

conviée à participer pleinement à ce plaidoyer, dont les six objectifs sont :

- *Garantir une formation objective ; pour comprendre les transformations que le numériques va apporter*
- *Renforcer les capacités techniques et les capacités de sensibilisation des OSC afin de favoriser le dialogue et la concertation avec l'administration*
- *S'enrichir de bonnes pratiques conduites à l'échelle africaine*
- *Identifier les besoins des OSC afin que les politiques menées soient en adéquation avec ces besoins*

- *Améliorer la gouvernance au sein des OSC*
- *Elaborer des préconisations qui seront soumises dans un rapport final au mois de mai 2024 aux autorités, aux organisations internationales et aux bailleurs de fonds.*

Ce numéro fait le point sur la première réunion sur le plaidoyer des politiques et projets numériques. Je vous invite donc à nous fournir votre point de vue sur le contenu de ce numéro.

**Le Secrétaire Général  
De l'ONG Bender Djedid**

## ENTRETIEN AVEC LA MINISTRE

L'ONG Bender Djedid et les experts, ont effectué une prise contact avec la Ministre **déléguée de l'Economie Numérique et l'Innovation** à l'occasion du lancement du projet pour lui faire valoir l'intérêt du plaidoyer numérique.

La délégation était composé du chef du projet, le co-demandeur, l'expert et le secrétaire général, qui ont sensibilisé la Ministre sur la question du plaidoyer sur les politiques et projets numériques à l'endroit de la société civile djiboutienne.

A cette occasion, la Ministre a exprimé son intérêt aussi d'appuyer et d'accompagner les associations nationales à l'ère de la nouvelle technologie dans son programme.

Au cours de notre entretien, Madame la Ministre a fait savoir que l'élaboration de la vision nationale numérique et la feuille de route et le projet de loi « portant mission et organisation » du ministère va bientôt être approuvé par le parlement.

Elle a aussi mis l'accent sur les aspects à la fois réglementaires et institutionnels pour assurer la protection des données et la cybersécurité, qui représentent des chapitres importants de notre futur code du numérique.

Pour conclure, la ministre a donné son accord de procéder au lancement du projet comme convenu par son ministère.



# POINT DE VIE

## LE DÉVELOPPEMENT DU NUMÉRIQUE ET L'INNOVATION : RÉVÉLATION OU RÉVOLUTION ?

Concevoir, s'interroger et être en phase avec les orientations du Chef de l'Etat pour l'instauration et le développement du numérique sur toute l'étendue du territoire national ; tels sont les principes de l'ONG Bender Djedid qui se révèlent comme une interface entre la politique gouvernementale dans ce domaine et les associations des différents quartiers et régions.

Ce sont des valeurs éthiques, déontologiques et sociales que l'ONG souhaite assurer en étant un relais auprès de la population non conquise ou mal comprise que peut offrir cette révolution numérique mais également démontrer les avantages (qui ne sont pas de moindre) ainsi que les inconvénients que peut susciter un usage incontrôlé.

**Peut – on alors signifier cette tendance d'usage du Numérique d'une révélation ou d'une révolution technologique ?** C'est le titre même de cet article.

Des interrogations s'imposent donc ! A ce titre, cet article sera une occasion de voir quelles sont les opportunités majeures qu'offre le numérique au développement socio-économique de Djibouti mais surtout les défis à relever pour développer et exploiter le numérique dans un monde plus compétitif et performant dans ce domaine. Avant tout, il est nécessaire de se positionner par rapport à la politique gouvernementale ; dans un second temps, il importe de définir certaines notions interprétées dans ce plaidoyer afin de faciliter la compréhension des lecteurs ; puis donner des brefs repères historiques et enfin déterminer le rôle de l'ONG Bender Djedid dans cet événement ainsi que les recommandations qui vont en découler.

### I – Sur le plan politique :

Djibouti est sur le point de devenir un hub numérique régional et plus tard continental et international. Le Chef de l'Etat dans son souhait a déclaré « Nous devrions être acteur de la société de l'information et participer pleinement à la révolution du Numérique, telle est notre ambition pour faire de la république de Djibouti un carrefour du développement du TICs et plus généralement du Numérique ».



Ces instructions ont conditionné plusieurs ministères à revoir leurs cahiers de charge et à développer une stratégie globale du numérique amorcée en 2018.

Cette volonté stratégique a pour objectif essentiel d'orienter, de coordonner, de suivre et par la suite d'évaluer les acquis.

Lors de son 5<sup>ème</sup> mandat, Son Excellence ISMAEL OMAR GUELLEH a nommé en connaissance de cause une Ministre déléguée à l'Economie Numérique et l'Innovation.

Un projet social à la clé soutenu par le programme du chef de l'Etat « SMART NATION » Djibouti qui ambitionne de faire de Djibouti une Nation intelligente grâce au Numérique. Il s'agit de donner aux djiboutiens un cadre exceptionnel où chacun puisse s'y retrouver, améliorer son mode de vie, s'évader, s'éduquer, vivre en harmonie avec autrui et avec le monde, ... En somme être acteur dans cet enjeu planétaire complexe. Ceci s'inscrit notamment dans la mondialisation d'une économie verte.

Pour ce faire, accordons – nous un moment pour revisiter la feuille de route résultant du porte –feuille de ce jeune ministère. Les piliers majeurs de ce ministère s'inclinent ainsi :

- Une Administration Digitale ;
- Une Economie Numérique ;
- Des Secteurs et des Métiers du Futur ;

- Une Participation Citoyenne et Culture Numérique.

## II – Quelles définitions en donner ?

Numérique, Innovation : Quelle complémentarité entre ces deux Notions ?

Avec la mondialisation galopante et les échanges internationaux modernes, Djibouti n'est pas en reste afin de maintenir sa position hautement stratégique et bénéficier d'avantage de ses retombées économiques. Par conséquent, Numérique et Innovation font partie de cette compétitivité régionale et internationale.

En ce qui concerne, la notion du Numérique ; WIKIPEDIA la définit ainsi : « *On appelle Numérique tout ce qui fait appel à des systèmes électroniques construits sur des fonctions logiques auxquelles se réduisent les calculs arithmétiques* ».

D'après le dictionnaire Larousse ; l'innovation est définie par des synonymes tels que :

Action d'innover, innovation, nouveauté, révolution, transformation, ... tout ceci par opposition au conservatisme, à la routine, ...

Cependant, Numérique et Innovation sont indissociables dans un vaste projet relié par ce monde moderne tourné vers les nouvelles technologies. Associés et combinés, ces deux notions marquent un tournant vers le futur, un facteur de création de richesses et permettent de concevoir de nouvelles solutions pour le développement durable : mode de vie, nouveaux modèles de pensées, impacts sociaux, développement humain, protection de l'environnement, économie verte, ...

## III – Un peu d'HISTOIRE

Force alors de constater que l'Innovation technologique et Numérique est à l'origine de la montée en puissance des technologies du numérique. Cependant la transformation numérique, développée aujourd'hui, induit des changements et des évolutions dans le mode de vie humaine et intrinsèquement dans l'essor économique d'une Nation.

Donc, historiquement, l'internet ou révolution et pouvoir donnés à l'intelligence artificielle désignent le bouleversement des sociétés provoqué par l'essor des techniques numériques. C'est ce qui caractérise

la révolution numérique par le développement de l'intelligence artificielle et par l'essor du domaine de la robotique.

L'écrivain français Guy DEBORD affirme dans les années 60 : « *Toute la vie des sociétés dans lesquelles règnent les conditions modernes de production s'annonce comme une immense accumulation de spectacle !* ».

En 2016 déjà, Katherine VINIER, rédactrice en chef du GUARDIAN annonce une théorie d'une entrée dans l'ère post-vérité, car dit – elle, les blogs et les réseaux sociaux ont ébranlé notre rapport aux faits et s'explique ainsi : « *A l'heure du numérique, il n'a jamais été aussi facile de publier des informations mensongères qui sont immédiatement reprises et passent pour des vérités* ».

L'on notera au passage : Cyber espionnage, Cyber pirate, Cyber attaque, Cyber surveillance, Logiciel d'espionnage, Réseaux criminels, Europol, Fuite de données ...

A ne pas les maîtriser, ça pourrait devenir un cauchemar sans fin.

Voici des réflexions certes opposées et interposées qui démontrent le risque du numérique malgré ses atouts positifs indéniables dans la vie économique et sociale.

C'est pourquoi, la formation des principaux acteurs à l'ONG Bender Djedid s'avère plus que nécessaire. Pour terminer avec l'histoire, il importe de rappeler certaines dates utiles et méconnues de nous tous ; tout en faisant l'économie de l'apparition des ordinateurs et des téléphones portables :

1801 – Utilisation des cartes perforées

1950 – Début de l'intelligence artificielle (machine de calcul, ...)

1972 – Interconnexion d'ordinateurs

1989 – Possibilités de scientifiques et de chercheurs du monde entier d'échanger des informations de manière instantanée

Puis de 1990 à nos jours, l'on verra à Djibouti, l'apparition du Web, Yahoo, Facebook, Smartphone numérique et économique, et tant d'autres. (Sources Internet).

#### IV – La Place de l'ONG BENDER DJEDID

Il importe de souligner que le numérique est devenu un secteur indéniable et un levier incontournable générant une croissance économique. Toutefois cette intelligence artificielle a fait l'objet d'un plaidoyer afin que sa mise en œuvre soit effective sur le terrain de manière efficace et efficiente. C'est le principal objectif et l'engagement de l'ONG.

En effet l'ONG Bender Djedid, hissée par son Secrétaire Général, a abrité à son siège le 13 mars 2023, le lancement d'un processus dit « **plaidoyer sur l'économie numérique et l'innovation** » sous le haut patronage du Ministère de tutelle et en partenariat avec financement de l'Union Européenne et qui va se dérouler sur dix-huit mois. Ont été conviés à cet événement un représentant de l'Assemblée Nationale, de hauts cadres, des experts animateurs internationaux, mais surtout des participants présidents des associations de Djibouti et des régions de l'intérieurs à qui est destinée cette réflexion ainsi que des invités représentant la société civiles.

Dans son intervention, l'infatigable M. SADEQUE Secrétaire Général de l'ONG a mis l'accent sur l'intérêt que porte cet événement. Il a affirmé que : « Ce projet est financé par l'Union Européenne dans le cadre d'appui aux organisations de la société civile pour leur permettre d'être des véritables acteurs dans le développement socio-économique du pays et renforcer leurs capacités ».

Parmi les principales recommandations du lancement du plaidoyer **sur l'économie numérique et l'innovation du 13 mars 2023** ; nous retiendrons six axes majeurs :

- ✓ Former et conscientiser les participants sur le Numérique et l'Innovation et en développer des relais/réseaux pour sa vulgarisation ;
- ✓ Démontrer l'intérêt du Numérique dans l'économie du pays, l'amélioration des habitudes quotidiennes et le mode de vie des djiboutiens ;
- ✓ Booster les acquis antérieurs et échanger des expériences interactives ;

- ✓ Permettre à tout un chacun de sécuriser son mode de vie, faire bouger des équations pratiques, changer de paradigme de comportements grâce au Numérique ;
- ✓ Faire de cet atelier un vecteur de coopération et de solidarité
- ✓ Viser une trajectoire pour la protection de l'environnement.

L'ONG Bender Djedid s'exprime donc avec ses atouts sociaux, de formation et d'éducation afin d'insuffler une volonté de développement humain, social mais également économique en phase avec la politique gouvernementale.

Cet événement du 13 mars 2023 conjugue et regroupe le tout. Depuis sa création, l'ONG mène un combat social hors du commun au profit de la frange de la population la plus vulnérable.

**Une ONG unique en son genre à Djibouti.**

**V - Pour conclure**, il nous paraît évident que le travail ne s'arrête pas là ; car c'est une vision numérique innovante, systémique et stratégique à ce que l'enjeu du numérique économique soit ouvert à tous et doit avoir une autonomie.

Une diversité à la fois djiboutienne et mondiale avec une complémentarité dans les recherches actuelles. Le tout n'est pas de s'enfermer sur soi-même mais de s'ouvrir sur le monde.

Les recommandations qui seront assorties des différents ateliers doivent non seulement être prise en considération mais servir de pilotage des actions à venir.

L'ONG Bender Djedid est amenée à jouer un rôle prépondérant dans le processus de suivi, d'administration, de coordonner les actions, de formation périodique, d'évaluation semestrielle de l'évolution sur le terrain, de développer un réseau de communication fiable et efficient, ...

**Pour ce faire, elle doit être soutenue dans toutes ses actions par les partenaires au développement et l'Etat aussi bien sur les plans humain, matériel et financier.**

**DAOUD ZEID HASSAN**  
Inspecteur de l'Education Nationale  
Membre de l'ONG Bender Djedid

# ATELIER SUR L'EXAMEN PÉRIODIQUE UNIVERSEL (EPU)

En sa qualité de membre au sein de la Commission Nationale des Droits de l'Homme, l'ONG Bender Djedid, a été représenté par M. Fahim NEGUIB, a participé à un atelier de formation pour la société civile sur l'Examen Périodique Universel (EPU) à l'hôtel international de l'Escale le 27 février 2023.

Cet atelier a été organisé par les représentants de Haut-commissariat des droits de l'homme des Nations Unies.

L'objectif de cette formation est d'informer aux organisations de la société civile à la participation à la rédaction du rapport national sur la protection des droits de l'homme.



- *Introduction aux droits de l'homme*
- *Aperçu général de L'Examen périodique universel (EPU)*
- *Le rôle des OSC avant, pendant et après l'EPU*
- *Standards et structure du rapport des OSC au 4<sup>ème</sup> cycle de l'EPU (délais, informations et lignes directrices)*
- *Comment formuler des recommandations SMART*
- *Quelles actions de suivi allez-vous entreprendre.*



A noter, que l'ONG Bender Djedid a participé aux travaux de la 51<sup>ème</sup> session du Comité des Droits de l'Homme du 11-12 Novembre 2013, à Genève, dans le cadre de la Coordination avec la Société Civile Djiboutienne.



## *Info-Pratiques*

### RENSEIGNEMENTS ET ADHESIONS

**VEUILLEZ CONTACTER LE SECRETARIAT**

**VOUS POUVEZ ENVOYER  
VOS ARTICLES ET VOS SUGGESTIONS  
PENDANT LES HEURES OUVRABLES  
DE  
7H30-13H30**

**Par Fax(253)35.75.65) ☎ N° 876**

**Oupar courriel :  
ongbenderdjedid@yahoo.fr**